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证券代码：300595 证券简称：欧普康视

2024 年 4 月 23 日投资者关系活动记录表

编号：2024-003

投资者关系

活动类别

□特定对象调研 □分析师会议

□媒体采访 □业绩说明会

□新闻发布会 □路演活动

☑现场参观 □在线会议

参与单位人

员情况
“走进创业板 50 上市公司•欧普康视”投资者 69 人

时 间 2024 年 4 月 23 日（星期二）14:30-17:00

地 点 合肥市高新区望江西路 4899 号欧普康视科技股份有限公司

上市公司参

会人员

创始人、董事长兼总经理 陶悦群博士

董事、副总经理兼董秘 施贤梅女士

董事、财务总监 卫立治先生等管理层

投资者关系

活动交流主

要内容介绍

一、现场参观

投资者参观公司展厅、镜片生产车间、二期工程规划及二期已投产设

施，了解企业生产、发展及经营状况、主营产品及业务拓展。

二、各板块业务介绍

公司板块负责人针对在研项目推进、产品生产和产能提升，产品推广

和销售，终端发展及连锁化经营体系等三个方面做了系统的介绍，让投资

者了解公司发展规划及采取的措施。

三、投资者交流问答

Q1：这些年生育率下降，近视眼人数总体数量不可避免会下降，对于

公司的业绩有多大的影响？贵公司应对措施？

A：未来总近视人数下降有可能，但公司主营产品角膜塑形镜，现在

在近视青少年中的渗透率还在个位数，还远没有达到饱和，如果下列主要
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制约因素消除，还有很大的上升空间：

第一、政策上的限制，西方发达国家的视光服务机构以社区化小型视

光诊所为主，在家门口就能配镜、复查，专业、便利，时间成本低，个性

化服务程度高，会吸引那些想使用但不愿去医院检查、配镜、频繁复查的

近视患者。

第二、眼视光技师短缺。检查、配镜、配后服务都需要专业眼视光技

师指导，但目前眼视光专业毕业生人数有限，大多留在大城市发展，小城

市很缺乏，因此，现在的塑形镜验配集中在大城市，小城市量很少。

第三、使用成本总体较高，主要是中高收入家庭在使用。

这些制约因素正在逐年好转，塑形镜的总体使用量还会继续上升。如

果现在渗透率很高了，我们才会担心你刚才说的这个趋势，目前看还早，

市场潜力还很大，不要那么悲观。公司目前遇到的业绩增长瓶颈不是出生

率下降造成的。

Q2：河北省集采有没有新的进度进展，当前医疗器械国产化是大势所

趋，欧普康视有没有预见未来会不会有更大规模和范围，像是多省集中采

购或者省级联盟集采这么一个趋势，然后欧普康视面对这么一个趋势的思

路是什么样的？

A：河北集采在 2023 年已经实施了，公司针对集采推出了“医保专供

片”，2023 年收入占比非常小，约 0.1%。除了在河北以外，公司现在也

在贵州的一些地方主动推出医保集采专供片，目前没有受到积极的响应。

公司应对集采的措施包括：（1）医保渠道与商业渠道分开，医保推

出普惠式标准产品，商业渠道则是公司特色产品，人无我有，人有我优，

区别化经营。2023 年下半年，公司推出了一些高端产品套餐方案，效果不

错。我们的新一代角膜塑形镜已提交注册申报，如果获批，会进一步提升

公司产品的独特优势，只有不断推出特色新品，才能保持公司的毛利和市

场优势；（2）扩展自控视光服务终端的规模，终端收入结构是产品收入+

服务收入，在产品单价降低的同时，以优质服务增加收入是一个补充，服

务收入的比重不断扩大是一个大趋势。公司通过发展控股终端，从以前比

较单一的产品收入，过渡到获取产品+服务的收入来保证公司成长的空间
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和优势。

总体来看，由于目前塑形镜的消费群体主要是中高收入家庭，加上使

用者是孩子，家长考虑第一位的是质量，第二是服务，第三才是成本，所

以我们虽然有高中低三挡价格的镜片，选择中档的最多，可见价格不是第

一考虑。同时，公立医院的配镜主要在视光中心，是非医疗机构，参加医

保集采的主要是公立医院的医疗渠道，这个渠道量很小，对市场总量的影

响也很小。

Q3：今年 2 月份巩膜镜申请注册了，然后这款产品大概的一个销售预

期是什么样子？

A：巩膜镜在美国的用户可能超过塑形镜，是一个主要的视光产品。

在我国能够达到多大的销售规模要看市场定位，它的刚性市场是矫正不规

则角膜、圆锥角膜等，这部分市场规模有限。其实巩膜镜在视觉效果、保

持眼表健康、配戴舒适度上超过普通软镜，如果能让部分高端软镜使用人

群改用巩膜镜，这个市场就大了。公司希望把巩膜镜做成一个大产品，而

不是一个高冷产品。

Q4：公司的低浓度阿托品已经进入了三期了，临床和终端它对咱们这

个产品的评价怎么样？因为现在市面上已经有阿托品上市了，等到我们获

批的时候，整个市场空间是怎么考虑的？？

A：（1）公司低浓度阿托品在三期临床中，还没有进行数据统计，目

前不知效果。我们的院内制剂阿托品前年就临床应用了，主要推荐给不能

使用角膜塑形镜的客户去使用，或是度数增长很快的，配合塑形镜使用。

国内有不少医疗机构很早就给儿童近视患者提供院内制剂低浓度阿托品，

积累了大量的临床经验，据介绍，不同的孩子适用于不同的剂量，不是一

个剂量适用所有人。（2）公司 CDE 注册的阿托品何时能获批不好预测，

那个时候的市场情况更不好预测，公司会根据当时的市场环境制定营销方

案。

本次投资者交流会活动中，公司严格依照《上市公司自律监管指引第 2

号——创业板上市公司规范运作》等规定执行，未出现未公开重大信息泄
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露等情况。

附件清单

（如有）
无

日 期 二○二四年四月二十三日


